
avaient le droit de rester olrvert
Alors qu'à l'entrée du village, une
belle banderole célébrait I'hé-

la boutique et valser la morosité.
les travaux et leurs désagréments
ne sont pas finis pour âutant, ils

offrir un large choix !Cette ren-
contre, comme un petit rayon de
soleil ou telle une étincelle. révèle

faire iouer cette solidârité qui fait vivront plus longtemps ! I
vivre et rayonner un village, signe
de vitalité et de bonne santé. Florent Marc

Chemin Cueillant expérimente des traitements sur la vigne
tÊ timuler l écosvstème micro-
D scopique de ia vigne pour
qu'elle résiste mieux aux mala-
dies ? Depuis quelques mois, la
recherche s'est invitée dans les
rangs de trois domaines viticoles
pour expérimenter, sur le terrain
et avec Ies vignerons, de nou-
velles méthodes de traitement. Le

but est d'étudier en direct sur des
parcelles, une approche "bjo-
phile" pour réduire les traitements
"biocides' largement répandus en
viticulture conventionnelle et bio.
Derrière ce programme, l'associa-
tion Chemin Cueillant expéri-
mente.

Pour la science
A travers cette démarche, la
petite association d'agroécologie
en Minervois offre à ses adhé-
rents la possibilité d'une
approche innovante, alliant Ie

savoir des agriculteurs à des
méthodes scientifiques dans le
but de répondre à leurs besoins

(et à celui de la planète). Depuis
février Baptiste Algayer, pédo-
logue (spécialiste des sols) ancien
chercheur à l'lnrae (entre autres)
est embauché comme animateur
technique pour mener à bien ce
programme. Ce proiet, "MicroBio-
Phyto", vise à expérimenter des
traitements biophiles contre Ies

maladies de la vigne, et constitue
le premier épisode de cette colla-
boration.

Adoucir les pratiques
Uobiectif de cette expérimenta-
tion est de mieux comprendre le
fonctionnement d'un écosystème
cultivé afin d'utiliser les bonnes
pratiques agroécologiques per
mettant une agriculture durable.
"lagtiaulture n'est pas un prlcessus

naturel. Par ses interÿenti,ns, I'agti-
Iteur pertuûe le lonctionnement

naturel des éclstjstènes pour produire.

Depuis dei décennies, des dérives ont

conduit à multiplier les interventions et

aujourd' hui. les écosystènes agricoles

sont s1uven[ détruits, ce qui nécessite

encore plus d'intert)enti|ns pour pro-

duire \ Ce modèle n'est pas durable.

C'esl un ærde vicieux duquel il est

devenu très diflkile de sortir. Les pra-

tiques agroécologiques ÿisent à recons-

lruire les écosystèmes agrkales pour une

agriculture durable et respectueuse",

explique Baptiste. Mais pour
mettre en place ses pratiques
agficoles innovantes, il faut expé-
rimenter I

Stimuler la mierobiologie
L'idée est de tester l'application
de traitements à base de thé de
compost visant à stimuler le fonc-
tionnement des écosystèmes
microscopiques dans les vignes
afin de limiter t'expansion des
pathogènes. 'A I'instar de toutes les

plantes, la vigne est Wuplée de nillies
de micro-organisnes, que æ slit sur ses

feuillu, sur les grappes, sur les racines

ou encore à I'intérieur même de ses

organes. Les trîitements que l'1n teste

ÿisent à stimuler cette ÿie ni.rosco-

pique, alin de concurrenrcr les (hemin évoluant
pathoqènes et de limiter leurs elfets

négatifs sur la p/dflts.' Les résultats
sont comparés avec les attaques
cryptogamiques des parcelles
traitées conventionnellement. En
parallèle, des analyses génétiques
d'échantillons p-rélevés sur la sur-
face des feuilles et dans le sol
sont réalisées afin de carâctériser
les populations de micro-orga-
nismes présents en fonction des
différents traitements. "Ce fl'rsr
que très récemment que nous aÿons

compris le rôle crucial joué par les

micro-organismes sur le développenent

des plantes et dot( son impact sur

I'agiculture. ll s'agit d'une étude tout

à fait inédite', souligne Baptiste.
Jusqu'à présent, les premiers
résultats ont été peu concluan[s
sur le mildiou mais très encoura-
geant sur l'oidium. Uexpérimenta-
tion va se poursuivre sur un à

deux ans.

Chemin Cueillant s'est donné les

moyens d'un programme de
recherche à la pointe dont les

résultats pourront déboucher sur
des solutions concrètes. Avec ce
programme, l'association implique
les agriculteurs autrement, vers un

travail expérimental, volontaire,
vers la recherche de solutions plus

vertueuses. Baptiste Algayer
résume bien la démarche : 'D, ,ie,{

des manières, Ies agriculteurs sont des

chercheurs: ils @uvrcnt au t'ront de la

connaissanæ pour trluÿer du réponses

concrètes à leurs prlblémotlques. Mo

missi,n est de soutenir cette dAnamique

et d'A applrtet ma métîtode, mes outils,

afin de générer des résultats compa-

rables , plus faciles à interpréter plur que

le processus de ruherche soit optinisé à

I'écfrelle du tenitoire. P}ur inÿentet une

nouvelle agriculture, nous faisons le pari

d'ivventer ure nouvelle laçon d.e faie de

la rechetûe l" a

Catherine lauffred
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